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重庆医科大学 一 年国家

自然科学基金结题项目分析关

刘鹏鹏 杨 晓 '̀ 黄爱龙 袁 军 李晓玲 蔡 萍 梅 琳

重庆医科大学 , 重庆

近年来 ,国家对 自然科学基础研究的投入力度

逐渐加大 ,国家自然科学基金 以下简称科学基金

的规模由 。年的 亿元提高到 年的

亿元 。得益于科学基金对地方院校基础研究的大力

支持 ,我校每年申请和获资助的项 目数与经费数也

呈稳步的上升趋势 ,随之而来结题的项目数也在逐

年递增 。 一 年期间我校共有 项国家

自然科学基金项目到期结题 ,结题项 目总经费

万元 ,加强对科学基金结题项目的管理已成为我校

科研管理工作的重要部分 。本文论文 、专著 、奖励 、

成果 、专利 、学术交流以及人才培养等方面 ,对我校

一 年期间科学基金结题项 目情况进行了

汇总分析和比较 ,以期加强基金项 目完成情况的绩

效管理 ,促进科学基金事业更好 、更快和更科学发

展 〔̀〕,并为制定学科发展战略和优先资助领域 ,以及

持续资助优秀研究项目提供依据阁 。

我校 一 年科学基金结题项 目基

本情况

我校近 年共有 项结题项 目 ,其中包括面上

项目 项 含 项小额资助项 目 ,青年基金项 目

项 含 项小额资助项目 ,重点项目 项 ,重大研

究计划 培育项目 项及专项主任基金项目 项 ,结

题项目经费总额达 万元 。从表 可见 , 一

年期间 ,我校结题项目数呈逐年递增趋势 ,尤其

是 年结题项目数较 年增长了 ,结题项

目经费数增长了 。因此 ,加强科学基金项目结题

管理对我校做好科学基金管理工作非常重要 。

表 一 年我校科学基金结题项目基本情况 单位 万元

结题

年度

合计

合计

项数 金额

面上项 目

项数 金额

青年科学基金

项数 金额

重点项 目

项数 金额

重大研究计划

项数 金额

专项主任基金

项数 金额

八曰门︸

︵匕只

︵八曰

注 表中所列项数及金额均不包含国际 地区 合作与交流项目。

表中所列项数及金额均包含所资助的小额探索项目 ,括号内为所资助的小额探索项目 。

我校 一 年科学基金结题项 目产

出情况统计

科学基金结题项目产出总体情况

我校 。。一 年期间结题的 个项 目在

关重庆市教育委员会资助课题 编号

关关 本文通讯作者

本文于 年 月 日收到

结题时共发表论文 篇 ,其中 论文 篇 ,

中文论文 篇 ,出版中英文专著 部 ,获奖

项 ,成果 项 、批准专利 项 。课题组举办及参加

国内外学术会议共 次 ,参会人次达 人左

右 。共培养博士后 、博士 、硕士 、学术带头人等各类

人才 人次 。以上各类产出为科学基金项 目结
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题时已获得的 ,项 目结题后续获得的产出未统计在

内。从表 见 ,我校资助项目数 、结题项 目数和经费

逐年增加 ,每年结题项 目总产出的数量和质量也在

逐年提高 ,尤其是 论文发表数量 , 年较

年翻了一倍 ,项 目产出与项 目经费投人密切相

关 ,投人越大 ,产出就越多 ,符合科学研究的规律阁 。

这一增长现象除了与科学基金结题项目数量增加导

致项 目产出绝对值增加有关外 ,与我校近年出台的

一系列激励 论文发表的政策也有很大关系 。

表 一 年度我校科学墓金结题项目产出总体情况

结题年度 中文 专著 奖励 成果 授权专利 会议
培养人才 人次

博士后 博士 学术带头人

,丹了,任心口月﹄厅占众口,土,工口山尸

合计

硕士

,口̀山内门了︸兄迁八̀以自勺

白月了

注 论文统计主要以标注国家自然科学基金资助项目批准号的已发表论文为准 ,对未发表 、综述或会议摘要均未纳人统

计 专著包括已出版与待出版 奖励包括国家级 、省部级 、国际学术奖及其他奖项 成果包括可推广成果 、已推广成果及软件 、图

标 、新仪器等其他成果 。

各类别科学基金结题项目产出情况比较 重基本为 , , ,不论是 论文还是中文论文 ,

如表 所示 ,各类别科学基金结题项 目由于受 各类别项 目论文的产出投人比也基本为 , ,

项 目本身研究基础 、成员构成 、经费投人 、研究周期 重大研究计划与专项主任基金不计人内 ,原因已在

等因素影响 ,平均产出各有高低 。面上项目在论文 上文所述 。尽管各类别项 目存在研究基础 、研究队

发表 、奖励获得 、专利授权 、人才培养等方面产出均 伍 、研究经费等差别 ,也体现出我校的青年科学基金

要高于青年科学基金项目 。重点项 目由于有更好的 结题项目在 论文和中文论文产出上已具有相当

研究基础 、优势学科支撑 ,研究周期更长 ,研究经费 的数量与质量 ,我校青年科技人才在基础研究方面

更为充足 ,更便于开展深人 、系统的创新性研究 ,因 已具备一定的科研能力与水平 。

此在各类产出方面也要高于面上项目与青年科学基 表 一 年我校各类别科学

金项目。由于我校重大研究计划项 目为培育项 目 , 墓金结题项目论文产出投入情况

且仅有一项 ,专项主任基金项目为一年期项目且项 一一一不瘾爵 一 面上项百青年科摹懂点项目
数偏少 ,无比较意义 。 基金项目

裹 一 年我校各类别科学

基金结魔项目平均产出情况

结题

情况

面上

项 目

青年科学

基金项 目

篇 项

中文论文 篇 项

发表 篇以上 论文

奖励 项 项

批准专利 项 项

博士后 人次 项

博士 人次 项

硕士 人次 项

学术带头人 人次 项

重点

项目

资助经费总额 万元

经费所占比重 纬

论文 篇

论文所占比重

中文论文 篇

中文论文所占比重

。

甘勺汀勺尸﹃

匕内

表 为我校近 年各类别结题项目的科研经费

投人比重与论文产出比重 。数据表明 ,各类别项 目

经费所占比重 论文所占比重 中文论文所占比

医学科学部各处科学基金结题项目产出情况

比较

我校作为一所医科院校 ,每年资助的项目中 ,有

近 为医学科学部项目 ,近 年我校医学科学部

共结题 个项目 ,占结题总数的 。表 为按

医学科学部 个不同科学处我校近 年结题项 目的

平均产出情况 。平均每项发表 论文 篇 、中

文期刊论文 篇 有 项在结题时至少发表

篇 论文 。

任̀
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表 一 年我校医学科学部科学基金结题项目产出情况

结题情况

项数 项

篇 项

中文论文 篇 项

发表 篇以上 论文

合计 医学一处 医学二处 医学三处 医学四处 医学五处 医学六处 医学七处 医学八处

在医学科学部 个科学处中 ,结题时平均每项

发表 论文 篇以上的是二处 、三处 、七处的项

目 ,发表 篇以上 论文百分比最高的前 位是

二处 、三处和八处的项目 ,平均每项发表中文论文最

多的是三处的项 目 ,平均发表中文论文 篇 项 。

医学科学部三处主要资助神经系统和精神系统疾病

以及影像医学 生物医学工程领域的研究 。神经病

学作为我校国家重点学科 ,是我国建立最早的神经

病学学科之一 ,经过多年的建设 ,已凝练出优势突出

且稳定的研究方向和学术团队 。生物医学工程学科

是我校另一优势学科 ,拥有超声医疗国家工程研究

中心 ,已形成了医学与工程紧密结合 、基础研究和临

床应用相互融合的团队优势 。正是由于这两个优势

学科的有力支撑 ,使我校在医学部三处资助项 目较

其他科学处较多 ,结题项目产出也较高 。

科学基金对我校基础研究创新能力提升

做出了重要贡献

论文 、专利 、奖励 、学术交流 、人才培养等是科研

项目产出的主要体现形式 ,通过对我校近 年国家

自然科学基金结题项 目产出情况的统计与分析 ,可

看出我校每年科学基金项目完成情况 良好 ,随着资

助项 目数和经费投人的不断增加 ,各种产出的数量

和质量也在随之增长 ,显示出我校科学基金事业沿

着良好的轨迹蓬勃发展 ,科学基金对我校科技创新

能力的发展发挥了重要作用 。

我校论文发表正逐渐向国际化趋势发展 ,在国

际主流刊物上发表的论文也逐渐增多 ,一定程度上

说明我校项目研究的成果逐渐得到了国际同行的认

可 ,这与我校近几年在 论文方面的激励政策有

着密不可分的关系 。我们鼓励科技人员尽可能发表

高影响因子 论文 ,在科研奖励 、职称晋升 、绩效

考核 、项目申报 、招生指标等方面均给予政策引导 ,

效果比较明显 。

科学基金促进了我校重点学科快速发展 。生物

医学工程学科是我校传统优势学科 ,学科带头人王

智彪教授从 年获得第 个国家自然科学基金

项目起 ,在科学基金的持续支持下 ,已获得 项国家

杰出青年基金项 目 、 项重点项目 、多项面上项目资

助 。 年 ,由王智彪教授作为 “ ”计划首席科

学家申报的 “聚焦超声无创治疗肿瘤的关键科学问

题研究 ”项 目获得资助 。 年 ,由王智彪教授牵

头申报的 “国家重大科研仪器设备研制专项 — 球

形聚焦集声系统的研究 ”项目获得批准 ,

资助经费 万元 。这些数据表明 ,科学基金不仅

对项 目负责人本人起到了资助作用 ,对整个研究团

队和学科发展都起到了非常重要的推动作用 。

在人才培养方面 ,项 目执行期间培养了大量的

博士 、硕士 ,以及中青年学术带头人 ,提升了青年科

技人才的科研能力 ,丰富了其研究基础与经验 ,锻炼

了他们勇于开拓新领域 、攻克新难题的精神 ,为我校

科研队伍的建设蓄积了宝贵的后备力量 。

在国际合作交流方面 ,我校在科学基金的资助

下 ,每年都举办数十次高水平的国内 、国际学术会议 ,

并派出重点学科优秀师资赴国内外知名大学和科研

院所学习交流 ,这种 “走出去 、引进来 ”的合作模式 ,不

仅让我校科技人员对国内外先进科学技术有了更多的

认识 ,也让国内外专家对我校科研水平有了一定的了

解 ,还吸引了数位高层次人才加入我校的研究队伍 。

我校科学基金项 目管理中存在的 问题分

析及对策

在统计 、分析我校 一 年结题项 目的产

出过程中 ,针对科学基金项目的管理 ,有些问题也值

得我们思考 。

优秀的青年科技人才还显不足 。我校青年

科学基金结题项 目占总结题项数的比重不足三成 ,

而面上项目负责人年龄大于 岁的占到全部面上

项目负责人的 。长此下去 ,会造成科技人

才队伍出现 “青黄不接 ”的现象 。因此做好对青年

人才的 “传 、帮 、带 ”是重中之重 。我校应针对青年科

技人才制定相应的激励与扶持政策 ,对有创新思维 、

有培养潜力的人才再给予有力的政策与经费支持 ,

以加强青年人才的科技创新能力培养 ,有效地保证

我校科技人才的储备 。

下转第 页
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该荣誉 在制度设计方面 ,突出学术地位 ,鼓励院系

将获得科学基金项 目资助作为教员晋升高级职称的

必须条件 ,确立科学基金的 “指挥棒 ”地位 。

育年优先

我校在重视学术带头人作用的同时 ,更加重视

青年教员在教学和科研中的不可替代作用 。通过设

立类型多样 、规模适度的人才资助计划 ,实现了高层

次人才培养全过程的关怀 。资助计划既鼓励青年教

员凝聚到优秀学术带头人的团队中开展研究 ,也支

持他们自行选择高水平的探索性研究 既要求青年

教员尊重学术带头人 ,也鼓励他们不要在学术思想

上迷信任何权威 。

多学科交叉与融合

从国际一流大学的实践来看 ,基础学科与应用

学科相结合 ,在交叉性 、边缘性 、综合性学科中组织

多学科交叉和融合的探索性研究 ,是科学技术发展

的趋势 。 年 ,我校以组建船舶振动噪声重点实

验室为契机 ,将材料 、测控 、信息等学科进行交叉和

融合 ,取得了很好成效 。重点实验室成立前 ,我们在

上述所有单一学科较国内其他单位都不 占优势 ,但

融合后优势很明显 ,已申请成功多项国家级科研项

目 ,基地建设效果显著 。我们也注意到 ,融合要注意

效果 ,不能简单的 。之前 ,学校在申请交叉学

科的项目中 ,存在着不少 “拼盘 ”、“包装 ”现象 ,貌似

多学科组合 ,实际仍是各自为战 。 目前 ,学校正在深

人研究校内科研机构的整合和规划问题 ,将以科研

机构设立为龙头 ,在项 目一基地一人才的有机结合上

找到一条适应军队院校特点的发展之路 。

' 侧刀 戌 戌 兀 山

二 饰 二̀ 少 ,̀ 妇

待加强 。从表 中可见我校每年在成果 、专利 、高层

次奖励等方面的产出比较缺乏 ,这一现象虽这与成

果形成具有一定的滞后性有关 ,但也在一定程度上

说明我校科技工作者的创新意识和知识产权保护意

识还有待提高 。科技管理部门应加强对申报奖励 、

成果转化等方面的政策引导 ,为成果产出提供良好

的政策环境与氛围 。
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面上项目完成情况不理想 。通过对结题时

面上项 目负责人的职称 、学位等数据进行统计 、分

析 ,我们发现 编的面上项 目负责人具有副高以上

职称 , 具有博士 、硕士学位 ,说明面上项 目负责

人已具有一定的研究基础与研究能力 。但从科研经

费投人比重与论文产出比重看 ,青年科学基金项 目

的中文论文的产出投人略低于面上项 目 ,但 产

出投人要略高于面上项 目 。结合面上项 目的资助强

度 、研究基础以及项目负责人的科研实力均优于青

年基金 ,而产出投人较低 ,应引起重视 ,科研管理部

门必须加大对面上项 目的监管力度 ,尤其在项 目执

行期间做好中期检查 。另一方面 ,基于参与青年科

学基金项目的研究生较少 ,为保证项目顺利完成 ,我

校部分院系出台了相关政策 ,给予项 目负责人充足

的科研时间进行项目研究 。

申报奖励 、专利 、成果转化等方面工作还有

月 叼凡 七派 饰 馏 王夕 , 九 葱”


